

Comunicado de Prensa 44/2025

## **CORTE INTERAMERICANA DE DERECHOS HUMANOS REALIZÓ VISITA OFICIAL AL ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA**

*San José, Costa Rica, junio 10 de 2025.* – Una delegación de la Corte Interamericana de Derechos Humanos visitó el Estado Plurinacional de Bolivia del 2 al 4 de junio de 2025, con el propósito participar en el Seminario “Derecho Internacional de los Derechos Humanos” y sostener reuniones con diversas autoridades estatales.

Por delegación de la Corte, la participación en estas actividades estuvo a cargo de la Jueza Nancy Hernández López, Presidenta del Tribunal; Juez Diego Moreno Rodríguez; Ana Lucía Aguirre, Directora de la Unidad de Supervisión de Cumplimiento de Sentencias de la Secretaría de la Corte, y Milagros Mutsios Ramsay, Asesora de la Presidenta.

La Corte IDH agradece a Bolivia la invitación extendida para participar en el referido Seminario, el cual se enmarcó dentro de las actividades organizadas para celebrar su Bicentenario de Independencia.

### **I. Seminario “Derecho Internacional de los Derechos Humanos”**

En el marco de su visita oficial, la Corte participó en el “Seminario en Derecho Internacional de los Derechos Humanos”, llevado a cabo los días 2 y 3 de junio en el Centro Plurinacional de las Culturas y las Artes “Matilde Casazola-La Sombrerería”, en la ciudad de Sucre.

La actividad fue inaugurada con palabras de la Ministra de Relaciones Exteriores de Bolivia, Celinda Sosa Lunda, y del Coordinador Residente del Sistema de Naciones Unidas, ad interim, Pablo Salazar. Asimismo, se transmitió un mensaje del Presidente del Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, Jürg Lauber.

Seguidamente, se desarrollaron dos conferencias magistrales. La primera a cargo de la Presidenta de la Corte IDH, Jueza Nancy Hernández López, quien reflexionó sobre los desafíos estructurales de los derechos humanos en América Latina, incluyendo la defensa de la democracia, el impacto del cambio climático y los riesgos y oportunidades que plantea la inteligencia artificial. Y, la segunda dada por el Ministro de Justicia y Transparencia Institucional de Bolivia, señor César Adalid Siles Bazán, que abordó el tema de la protección de las personas en situación de vulnerabilidad.

La jornada del primer día del Seminario concluyó con la exposición de la Directora de Supervisión de Cumplimiento de Sentencias, Ana Lucía Aguirre, quien presentó los antecedentes del Sistema Universal y del Sistema Interamericano de protección de los Derechos Humanos.

El segundo día del seminario, se desarrollaron conferencias sobre aspectos fundamentales del funcionamiento del Sistema Interamericano de peticiones y casos, así como sobre los estándares jurisprudenciales de la Corte IDH sobre control de convencionalidad. Ambos temas estuvieron a cargo de Juana María Ibáñez, abogada consultora del Centro de Formación de la Corte IDH.

Seguidamente, la Oficial de Derechos Humanos de la Oficina Regional del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos en América del Sur,

Andrea Benavente, expuso sobre los mecanismos de protección de los derechos de las mujeres en los Sistemas Universal e Interamericano.

En la sesión de la tarde, la Asesora de la Presidenta de la Corte IDH, Milagros Mutsios Ramsay, habló sobre las líneas jurisprudenciales de la Corte Interamericana en relación con el derecho al medio ambiente sano y los derechos humanos, así como sobre los derechos de los pueblos indígenas y tribales, destacando el desarrollo jurisprudencial en materia del derecho a un ambiente sano y los desafíos actuales en la región sobre el derecho a la consulta previa, libre e informada.

El Seminario concluyó con una ponencia del Juez Diego Moreno Rodríguez, quien expuso sobre el derecho a defender los Derechos Humanos.

La participación en este espacio reafirmó el compromiso de la Corte IDH con la formación, la difusión de estándares internacionales y el diálogo interinstitucional en favor de una justicia más accesible y respetuosa de la dignidad humana.

El enlace del Seminario [aquí](#)

## **II. Reuniones y actividades protocolarias**

### **A. Reunión con el Presidente y la Decana del Tribunal Supremo de Justicia de Bolivia y recepción de reconocimiento**

La Presidenta de la Corte IDH, Jueza Nancy Hernández López, y el Juez Diego Moreno Rodríguez, junto con la delegación de la Corte IDH, sostuvieron una reunión protocolaria con el Presidente del Tribunal Supremo de Justicia, Magistrado Romer Saucedo Gómez, y la Decana de dicho tribunal, Magistrada Rosmery Ruiz Martínez.

Durante el encuentro, se compartieron reflexiones sobre los desafíos actuales en materia de justicia en la región y el papel fundamental de los tribunales supremos en garantizar del acceso a la justicia y la tutela judicial efectiva.

En este contexto, la Presidenta de la Corte, Jueza Nancy Hernández López y el Juez Diego Moreno Rodríguez recibieron un reconocimiento por su trayectoria en la defensa de los derechos fundamentales y el fortalecimiento de la justicia Interamericana.



## **B. Sesión Extraordinaria de la Comisión para la Presentación de Informes sobre Derechos Humanos y Desapariciones Forzadas**

La Presidenta de la Corte IDH, Jueza Nancy Hernández López, y el Juez Diego Moreno Rodríguez, junto con la delegación de Corte IDH, participaron en una sesión extraordinaria de la Comisión para la Presentación de Informes de Estado sobre Derechos Humanos y para Desapariciones Forzadas (CPIE).

El CPIE es una instancia de coordinación interinstitucional compuesta por el Ministerio de Justicia y Transparencia Institucional, Ministerio de Relaciones Exteriores y la Procuraduría General del Estado.

La delegación de la Corte pudo conocer las acciones ejecutadas por el CPIE en la presentación de Informes de Estado a los Mecanismos Internacionales de Protección de Derechos Humanos y las gestiones para procurar el avance en el esclarecimiento de desapariciones forzadas.



## **C. Conferencia de prensa sobre la visita de la Corte IDH a Bolivia**

Como parte de la agenda oficial, se llevó a cabo una rueda de prensa en la que se abordaron temas vinculados a la visita de la Corte Interamericana en el marco de las conmemoraciones por el Bicentenario de independencia del país. Esta rueda de prensa contó con la participación de la Presidenta de la Corte IDH, la Ministra de Relaciones Exteriores, el Ministro de Justicia y Transparencia Institucional y el Presidente del Tribunal Supremo de Justicia de Bolivia.

El enlace de la conferencia de prensa [aquí](#)



#### **D. Reunión protocolaria con la Asociación Latinoamericana de Abogacías y Procuradurías del Estado (ALAP)**

La Presidenta de la Corte IDH, la Directora de Supervisión de Cumplimiento de Sentencias de la Secretaría y la Asesora de la Presidencia de la Corte IDH, participaron en una reunión protocolar con representantes de algunos de los Estados miembros de la Asociación Latinoamericana de Abogacías y Procuradurías del Estado (ALAP). Participaron representantes de Costa Rica, Brasil, Bolivia, Honduras, Paraguay, Perú y Paraguay.

Durante la reunión los coordinadores de las mesas de trabajo de Derechos Humanos y de Medio Ambiente de la ALAP, y sobre Democracia y Derechos Humanos expusieron sobre las líneas de trabajo que la asociación viene adelantando en dichas materias.



#### **E. Reconocimiento recibido a favor de la Corte Interamericana de Derechos Humanos por parte del Tribunal Constitucional Plurinacional de Bolivia (TCP)**

En el marco del Bicentenario de Bolivia, el Tribunal Constitucional Plurinacional otorgó un reconocimiento especial a la Corte Interamericana de Derechos Humanos por su "meritoria labor y su profundo compromiso social con la promoción y protección de los Derechos Humanos de nuestros pueblos".

Este homenaje, recibido por la Presidenta de la Corte IDH, Jueza Nancy Hernández López, recibido en la ciudad de Sucre, representa un valioso símbolo del vínculo entre jurisdicciones y del impacto transformador que el diálogo jurisprudencial en la defensa de los Derechos Humanos en las Américas.



### **III. Firma de Convenios de Cooperación entre la Corte IDH e instituciones del Estado de Bolivia**

Durante de la visita a Bolivia, la Presidenta de la Corte IDH, Jueza Nancy Hernández López suscribió cuatro (4) convenios de cooperación institucional con instituciones del Estado de Bolivia.

#### **A. Convenio con Tribunal Constitucional Plurinacional**

El acuerdo fue firmado el 3 de junio por el Presidente del Tribunal Constitucional Plurinacional, Magistrado Gonzalo Miguel Hurtado Zamorano y la Presidenta de la Corte IDH con el fin de fortalecer la promoción y formación en Derechos Humanos, así como apoyar la defensa de la democracia en la región. El enlace al acto de firma se encuentra [aquí](#)



#### **B. Convenio con la Procuraduría General del Estado Plurinacional**

El acuerdo fue firmado el 4 de junio por el Procurador General del Estado, Ricardo Condori Tola y la Presidenta de la Corte IDH, con el fin de fortalecer la articulación entre ambas instituciones, promover espacios de formación en Derechos Humanos, y fomentar el estudio de los estándares jurisprudenciales desarrollados en el Sistema Interamericano.



### **C. Convenio con el Ministerio Público**

El convenio fue firmado el 4 de junio por el Ministerio Público de Bolivia, representado por el Fiscal General Roger Mariaca Montenegro y la Presidenta de la Corte IDH. Con esta firma se busca impulsar la cooperación técnica en temas de acceso a la justicia, debido proceso y persecución penal con enfoque de derechos humanos, consolidando esfuerzos para una justicia más efectiva y garantista en la región. El enlace del acto de firma se encuentra [aquí](#).



### **D. Convenio con la Escuela de Jueces del Estado Plurinacional**

De igual forma, ese mismo día se suscribió un convenio de cooperación con la Escuela de Jueces del Estado Plurinacional de Bolivia, representada por el Presidente del Tribunal Supremo de Justicia y Director de la mencionada Escuela, Magistrado Romer Saucedo Gómez, y Lucio Valda Martínez, Director General de la Escuela de Jueces del Estado.

El convenio prevé acciones conjuntas para el fortalecimiento de la formación judicial, la promoción de estándares interamericanos y la consolidación del acceso a la justicia con enfoque en independencia judicial y derechos fundamentales. El enlace del acto de firma se encuentra [aquí](#).



#### **IV. Otras actividades: Reconocimiento otorgado por Gobierno Municipal de Sucre**

Con ocasión del Bicentenario de la Independencia del Estado Plurinacional de Bolivia, el Gobierno Municipal de Sucre celebró un acto por la visita de la Corte IDH. En este evento, el Alcalde, Dr. Enrique Leaña Palenque, otorgó un reconocimiento por la notable labor y por la defensa de los Derechos Humanos y la democracia de los pueblos a la Presidenta de la Corte, Jueza Hernández López y el Juez Moreno Rodríguez, confiriéndoles la estatuilla "Juana Azurduy de Padilla".

El acto también constituyó un homenaje al compromiso sostenido de la Corte Interamericana de Derechos Humanos con la protección de la dignidad humana, y resaltó la importancia de los vínculos entre las instituciones del sistema interamericano y las autoridades locales en la promoción de los valores democráticos en la región.



---

El presente comunicado fue redactado por la Secretaría de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, por lo que es de responsabilidad exclusiva de la misma.

Para más información favor de dirigirse a la página de la Corte Interamericana [www.corteidh.or.cr](http://www.corteidh.or.cr) o envíe un correo electrónico a Pablo Saavedra Alessandri, Secretario, a [corteidh@corteidh.or.cr](mailto:corteidh@corteidh.or.cr). Para la oficina de prensa contacte a Danniell Alejandro Pinilla, director de Comunicaciones y Prensa, en [prensa@corteidh.or.cr](mailto:prensa@corteidh.or.cr).

Puede suscribirse a los servicios de información de la Corte [aquí](#). Para dejar de recibir información de la Corte IDH remita un correo a [comunicaciones@corteidh.or.cr](mailto:comunicaciones@corteidh.or.cr). También puede seguir las actividades de la Corte en las siguientes redes Sociales: [Facebook](#), [X](#) (@CorteIDH para la cuenta en español, IACourTHR para la cuenta en inglés y @CorteDirHumanos para la cuenta en portugués), [Instagram](#), [Flickr](#), [Vimeo](#), [YouTube](#), [LinkedIn](#) y [SoundCloud](#).